

Communiqué de presse
Paris, le 21 septembre 2023

Les services des Urgences et l'équipe mobile de Gériatrie du Centre Hospitalier de Valenciennes, lauréat de l'appel à projets « Vers un hôpital Alzheimer Friendly ».

1,2 million de personnes vivent aujourd'hui en France avec la maladie d'Alzheimer. Elles seront deux fois plus nombreuses d'ici 2050. À l'heure où les tensions sur le système hospitalier restent importantes, une meilleure prise en soins des personnes vivant avec cette maladie est l'une des clés pour répondre à l'engorgement des urgences et des services, tout en contribuant à améliorer la qualité de vie au travail des soignants.

L'arrivée à l'hôpital représente en effet une rupture brutale du cadre de vie des personnes atteintes de troubles cognitifs et une perte de leurs repères habituels. C'est une source d'angoisse pouvant conduire à une dégradation rapide de leur état de santé.

La Fondation Médéric Alzheimer récompense depuis plusieurs années, en partenariat avec la Fédération hospitalière de France (FHF), des pratiques innovantes pour un meilleur accueil à l'hôpital des personnes vivant avec la maladie d'Alzheimer.

La Fondation a souhaité aller plus loin avec un appel à projet « Vers un hôpital Alzheimer Friendly », en partenariat avec la FHF et la FEHAP. L'objectif : donner des moyens financiers aux équipes afin de mettre en œuvre des pratiques ou actions permettant un meilleur accueil et une meilleure prise en soins, à l'hôpital.

« Nous avons reçu 52 dossiers pour cette 1^{re} édition. Cet engouement illustre le dynamisme et l'envie des équipes soignantes à faire bouger les lignes pour que l'accueil à l'hôpital des personnes vivant avec la maladie d'Alzheimer et de leurs proches soit le plus adapté possible à leurs situations. C'est un réel enjeu pour l'hôpital de demain quand on sait que la durée d'hospitalisation et les taux de ré-hospitalisation sont plus élevés pour ces personnes. » témoigne Hélène Jacquemont, Présidente de la Fondation Médéric Alzheimer



Lauréat – 47 118 € – Le service des urgences et l'équipe mobile de gériatrie du Centre Hospitalier de Valenciennes

« Améliorer l'accueil et la prise en charge de la personne vivant avec la maladie d'Alzheimer dès l'entrée aux urgences et dans les services d'hospitalisation ».

En 2022, les personnes de 75 ans et plus ont représenté 17 % des patients accueillis aux urgences, soit 12 514 personnes. Parmi elles, des personnes ayant des troubles cognitifs sont prises en soin tous les jours, sans que les professionnels de santé ne soient systématiquement formés et informés sur cette pathologie, avec des formations adaptées.



Reconnue d'utilité publique



« L'amélioration de leur accueil et de leur prise en charge est une réelle demande de l'équipe pluridisciplinaire, qui souhaite construire et s'impliquer dans l'amélioration de l'accueil et du parcours du patient atteint de troubles cognitifs aux urgences. Cette idée de projet a émergé il y a quelques années dans nos équipes avec l'amorce d'une réflexion sur le sujet et la mise en place de quelques actions ponctuelles. Cet appel à projets a été l'occasion de réactiver nos réflexions pluridisciplinaires sur le sujet et de construire un projet abouti. » explique le Dr Maisonneuve, chef de service des urgences.

« Ce projet montre également notre volonté de nous engager encore plus dans la démarche "Alzheimer Friendly", et de remettre la personne au cœur de nos pratiques. L'admission aux urgences est le premier pas du patient dans l'hôpital, mais il est souvent anxiogène. Nous souhaitons repenser entièrement le parcours de ces patients afin de le rendre le plus apaisé possible. L'équipe mobile de gériatrie sera le vecteur de diffusion de cette démarche auprès de l'ensemble des services de soins hospitaliers » expliquent le Dr Anne Desprez et Mme VanOost, co-porteuses du projet.

En complément de ce parcours qui s'appuiera sur le repérage, le renforcement de la place des aidants, l'aménagement de l'espace, la formation de référents, le Centre Hospitalier de Valenciennes va mettre en place, de façon systématique, une formation aux spécificités de la maladie d'Alzheimer ou d'un trouble apparenté pour l'ensemble des équipes des services hospitaliers, afin de cultiver une approche gériatrique globale et d'harmoniser les pratiques.



Coup de cœur - 3 000 euros - Le service imagerie de l'hôpital Robert Pax - GHT de Moselle-Est, Sarreguemines.

« Adapter la prise en charge des patients atteints de maladie d'Alzheimer lors des examens d'imagerie ».

Le service de radiologie souhaite améliorer la prise en charge des patients âgés souffrant de troubles cognitifs afin de rendre les examens d'imagerie, souvent sources d'angoisses, plus agréables.

Le projet se décline en trois axes :

- La formation du personnel : ciblée sur la relation de soin avec des personnes vivant avec la maladie d'Alzheimer ou d'un trouble apparenté, elle permettra de mieux connaître les spécificités de la maladie, de développer une communication adaptée et de mieux gérer les situations de crise.
- L'aménagement de la salle de scanner dans un esprit « Snoezelen », avec une approche sensorielle qui aide à l'apaisement.
- L'utilisation de la réalité virtuelle afin d'aider à la création d'une atmosphère sereine

À propos de la FHF

La Fédération hospitalière de France (FHF) réunit des hôpitaux de toute taille – hôpitaux de proximité, centres hospitaliers généraux, centres hospitaliers universitaires, établissements spécialisés en santé mentale – ainsi que



Reconnue d'utilité publique



des EHPAD et des établissements assurant la prise en charge de personnes en situation de handicap. Ses 4800 adhérents, regroupés en 20 composantes régionales, emploient plus d'un million de professionnels.

Véritable « *maison commune des hospitaliers* », la FHF s'est construite autour de valeurs partagées :

- l'égal accès à des soins de qualité pour tous, sur tous les territoires ;
- la volonté d'innovation et d'excellence dans les soins, l'accompagnement, l'enseignement et la recherche ;
- la continuité de la prise en charge.

La Fédération œuvre à l'amélioration et au renforcement du service public de santé réunissant dans chaque territoire les professionnels des secteurs sanitaires et médico-sociaux afin d'améliorer la cohérence des parcours de soins et de vie.

Elle publie en janvier 2023 son projet de loi idéal « [pour une société de la longévité](#) ».

La Fédération hospitalière de France est à retrouver sur son nouveau [site internet](#) et sur les réseaux sociaux.

À propos de la FEHAP

La FEHAP, présente depuis 1936 dans l'ensemble des champs de la protection sociale, rassemble plus de 5 500 adhérents, œuvrant au sein de plus de 1500 organismes gestionnaires. Ces associations, fondations, congrégations, mutuelles, organismes de retraite complémentaire, de prévoyance... emploient près de 351 000 salariés, soit près de 12% des emplois salariés de l'ESS. Sa souplesse, alliant gestion privée et service public, place ses établissements et services à la pointe de l'innovation et de la recherche. Sa gouvernance, issue de la société civile, est désintéressée. Ainsi, tous les résultats sont réinvestis au sein des structures au profit des personnes accueillies et soignées.

www.fehap.fr

À propos de la Fondation Médéric Alzheimer

En développant la recherche en sciences humaines et sociales et en santé publique, la Fondation Médéric Alzheimer fait, depuis plus de 20 ans, progresser l'état des connaissances sur la maladie et ses conséquences, ce qui permet de soutenir les professionnels, changer notre regard et bâtir une société plus inclusive. La Fondation développe une vision globale de la maladie d'Alzheimer et met en œuvre une approche pluridisciplinaire et décloisonnée : biomédical, médico-social, juridique, économique...

Cette approche permet d'appréhender la maladie dans toutes ses dimensions, en France et à l'international. La force de la Fondation est d'allier expertises scientifiques et capacité à soutenir ou conduire des expérimentations de terrain innovantes afin de toujours mieux accompagner les personnes malades et leurs proches.

<https://www.fondation-mederic-alzheimer.org>

CONTACTS PRESSE

FMA : Hélène Méjean : mejean@med-alz.org / 06 71 06 72 49

FHF : Havas : communicationfhf@havas.com

FEHAP : Maryse de Wever : maryse.deweever@fehap.fr